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Наш сосед Сергей Ларенков 
создает удивительные коллажи

У дома 48/1 на Софийской ули-
це прошел необычный экологи-
ческий праздник

В августе жители 
округа приняли участие 
в велоэкскурсии с краеведом 
Денисом Шаляпиным

Взмах серпа – и в руке золотится прядь колосьев. Теплая, как лето, светлая, как солнце, легкая 
как ветер, и блестящая, как утренняя роса. Кажется, зернышки вот-вот зазвенят, и сердце зами-
рает, грезя о чем-то о забытом. Зерна овса падают на ладонь – значит, в муниципалитете № 72 
жатва началась вовремя
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Большие 
проекты – 
на финишной 
прямой
Новые детские площадки, 
зона отдыха и ухоженные 
пешеходные дорожки – 
в августе на территории 
округа началась 
долгожданная реализация 
больших проектов 
благоустройства дворов.

Жатва ячменя и овса на злаковом поле, Софийская улица, 20/4. Фото: Ольга Ясененко

Строительство новой пешеходной дорожки к школе № 295 (проспект Славы, 40/5)
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Большие проекты –
на финишной прямой

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Новые детские площадки, зона отдыха и ухоженные пешеходные дорожки – в августе на территории округа началась долгожданная 
реализация больших проектов благоустройства дворов. Специалисты снесли старое оборудование там, где это было необходимо, 
и приступили к планировке детских площадок, а также строительству новых пешеходных дорожек.

Подготовка к большому благ
оустройству во дворах на Бухаре
стской, 86/1 и Софийской улице, 

20/3–20/4 началась еще в прошлом году. 
В первую очередь эксперты «Открытой 
Лаборатории Город» провели большое ис
следование нашего округа. Специалисты 
общались с жителями, проводили опросы, 
собирали информацию на стендах в ТЦ 
«Южный полюс», изучали дворы. Резуль
таты этой работы легли в основу проектов 
будущего благоустройства дворов.

Следующий этап – общественные 
обсуждения. Муниципалитет несколь
ко раз устраивал встречи с жителями 

этих двух дворов – проектировщики 
вносили правки в проект в соответ
ствии с замечаниями. Пожелания жи
телей старались учесть по максимуму: 
сохранить и посадить новые деревья 
и кустарники, сделать новые удобные 
входы на детские площадки, на каждой 
площадке поставить батуты и совре
менные игровые комплексы, где можно 
«полазать и спрятаться», сделать зоны 
тихого отдыха, с современными скамей
ками и цветниками.

Теперь, когда проекты окончатель
но одобрены жильцами соседних домов 
и официально утверждены, специалисты 

приступили к их реализации. Во дворах 
на Бухарестской и Софийской начались 
работы по планировке детских площа
док, строительству новых пешеходных 
дорожек (фото 1, 2). Рабочие устанав
ливают новые поребрики, засыпают 
щебень, песок и гранитную крошку на 
месте будущих пешеходных дорожек. 
Во дворе на Софийской, 20/3 идет под
готовка к замене асфальта.

На очереди – озеленение. После 
окончания строительных работ рядом 
с детскими площадками и зонами отды
ха восстановят газон, посадят кустар
ники и новые деревья.

Помимо этого, в августе подрядчики 
завершили строительство пешеходной до
рожки к школе № 295 на проспекте Славы, 
40/5 (фото 3). Заканчивается строитель
ство новой лестницы к поликлинике № 56 
на Пражской, 40 (фото 4). А на детской 
площадке на Бухарестской, 94/4 поменяли 
покрытие и поребрики (фото 5).

Сотрудники отдела благоустройства 
продолжили работу по очистке терри
тории округа от автохлама. После обра
щения в администрацию Фрунзенского 
района были вывезены двухэтажный 
автобус с Южного шоссе и ВАЗ 2108 
с Турку, 22/6 (фото 6).

Подготовка к строительству дорожек и площадки на Бухарестской улице, 86/1 Подготовка к строительству площадки на Софийской улице, 20/3–20/4

Новая пешеходная дорожка к школе № 295 на проспекте Славы, 40/5 Лестница к поликлинике № 56 на  Пражской улице, 40

Обновленное покрытие детской площадки на  Бухарестской улице, 94/4 ВАЗ 2108 на улице Турку, 22/6
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ТРУДОУСТРОЙСТВО 

Жатва как праздник
СОБЫТИЯ 

Взмах серпа – и в руке золотится прядь колосьев. Теплая, как лето, светлая, как солнце, легкая как ветер, и блестящая, как утрен-
няя роса. Кажется, зернышки вот-вот зазвенят, и сердце замирает, грезя о чем-то о забытом. Зерна овса падают на ладонь – значит, 
жатва началась вовремя.

Летние каникулы – время поработать
Каникулы для школьников нашего округа не только беззаботное время отдыха и развлечений, но и возможность получить свою пер-
вую зарплату. В этом им традиционно помогает муниципалитет № 72 – устраивает их летом на работу.

Место для Злакового поля было 
выбрано не случайно. С восто
ка видны домики Фарфоров

ского поста, а на западе выстроились 
многоэтажки. Поле объединяет два 
мира и уносит нас гораздо глубже, 
к тому, что мы зовем генетической 
памятью.

Жатву овса и ячменя назначили на 
8 августа. Глава муниципалитета № 72 
Павел Швец явился на нее как старей
шина древней общины, в льняной оде
жде и с посохом в руке – собирательный 
образ всех живших здесь народов. Та
кого не ожидало даже небо, и клубя
щиеся тучи не посмели пролить на поле 
ни капли дождя. «По берегам Волков
ки веками жили люди, они сеяли рожь, 
овес, ячмень. И мы проводим праздник 
жатвы, чтобы продолжить эту традицию 
и поддержать интерес к истории нашего 
района», – объяснил Павел Швец.

Воплотить идею поля помогли депута
ты, ландшафтный архитектор Ирина Пав
лова, студентки Санкт Петербургского 
государственного университета и садов
ницы Елена Быстрова и Эмма Славко.

Звучали деревенские напевы, ды
мил самовар, а на столе лежали уго
щения и домашнее имбирное печенье. 
Но главными атрибутами жатвы стали 
два старинных серпа. Первый, семей
ную реликвию, на время дал один из 
купчинцев, а другой принесла садовод 

Летние каникулы Дмитрия Беля
кова больше похожи на трудо
вые будни. Каждое утро у него 

начинается в одном из скверов нашего 
округа. Дмитрий вместе со сверстника
ми работает в летней трудовой бригаде 
муниципалитета № 72. Работа неслож
ная – нужно прополоть клумбы, полить 
цветы и вскопать землю для новой тра
вы. «Лето все равно бы улетело в никуда, 
поэтому решил заняться чемто полез
ным. Выходить на работу с утра тяжело, 
но это своеобразная закалка, рост над 
собой», – рассказывает Дмитрий.

Летние смены для ребят нашего окру
га длятся с июля по август. Молодые 
люди работают пять дней в неделю, но 
не более четырех часов в день. Зарплату 
получают в соответствии с отработан
ным временем – за месяц 9500 руб лей 
плюс региональная материальная по
мощь. Общий заработок – 11 000 руб лей.

Чтобы попасть в трудовой отряд, под
ростку необходимо обратиться в Агент
ство занятости Фрунзенского района. 
В рамках специальной программы оно 
вот уже четыре года помогает муници
палитету № 72 организовать временные 
рабочие места для ребят от 14 до 18 лет.

В этом году удалось трудоустроить 
39 юных жителей нашего округа. В июле 
ребята помогали с благоустройством 

городских парков, а в августе взялись 
за благоустройство дворов. «Подрост
ки помогали жителям муниципалитета 
восстанавливать газон, сажали почво
покровные растения в теневых местах, 
где не растет трава, очищали дорожки 
от растительности», – поясняет ланд
шафтный архитектор и специалист по 
озеленению муниципалитета № 72 Ири
на Павлова.

практик Елена Быстрова. Она показы
вала, как правильно захватывать и сре
зать колосья – этот опыт она переняла 
у своей бабушки: «Технология работы 
серпом оттачивалась веками, и за сот
ни лет были выработаны правильные 
движения. Когда жали много, колосья 

откладывали в сторону и продолжали 
жать полосой».

Поначалу горожане с опаской бра
лись за острый серп, но научившись 
работать им, охотно подключались 
к жатве и даже давали попробовать 
детям. А потом собранные колоски 

перевязали ленточками, и каждый 
унес кусочек урожая домой. Многие 
решили поставить необычный букет 
в вазу, а одна женщина взяла солому, 
чтобы отреставрировать шкатулку, ко
торую сделал ее дедушка, вернувшись 
с вой ны.

Тяга к земле до сих пор сильна в нас. 
Но Злаковое поле – не фольклорный 
проект, а частичка современной жизни. 
Это попытка сделать ее ярче, интерес
нее и насыщеннее. Редкая для города 
возможность прикоснуться к земле
дельческому прошлому, ощутить себя 
не дачником садоводом, а частью сель
ской общины, делящей друг с другом 
и труд, и праздники. И глядя на счаст
ливые лица участников жатвы, можно 
смело сказать, что эксперимент удался!

Текст и фото: Ольга Ясененко

«По берегам Волковки веками 
жили люди, они сеяли рожь, овес, 
ячмень. И мы проводим праздник 
жатвы, чтобы продолжить эту 
традицию и поддержать инте-
рес к истории нашего района».

Павел Швец,
глава муниципалитета № 72

Для подростков такая работа – от
личный способ заработать деньги соб
ственным трудом. Например, Аграфена 
Поспелова устроилась в бригаду, чтобы 
купить одежду и другие полезные вещи 
для учебы: «Конечно, такой труд не из 
самых воодушевляющих, но мотивация 
все перевешивает».

А вот Мария Васильева, наоборот, 
решила прийти в трудовую бригаду не 
ради заработка, а чтобы принести поль
зу своему округу и району: «Я занима
юсь благоустройством территории уже 
третий год – с 14 лет. Не всегда было 
легко: нужно большое усердие и сила 
духа, чтобы выдерживать постоянные 
нагрузки».

В настоящее время работа молодеж
ной бригады закончена, в планах на 
2022 год продолжить программу.

Лев Кузнецов

Праздник жатвы на Злаковом поле за домом 20/4 на Софийской улице
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Вдоль по Купчину 
на веломашине времени

Приглашаем 
принять участие

АНОНСЫ ЭКСКУРСИИ 

Будущее во многом зависит от того, как мы понимаем минувшее, что в нем считаем ценным 
и о чем стремимся забыть. Но это – вопрос долгого осмысления, а сейчас легкие велосипеды 
скользят по асфальту, солнце кружит средь облаков, а грибной дождь дарит прохладу и свежесть.

Летом 2013 года начинающий ак
тивист Павел Швец и краевед 
Денис Шаляпин издали яркий 

велопутеводитель по истории Купчино. 
Он был обзорным, очень кратким, но 
как волнующе было заново открывать 
знакомые улицы, узнавать о прошлом 
купчинских парков, прудов, пустырей!

И вот – 2021 год. Павел Швец стал 
главой муниципалитета № 72, а Денис 
Шаляпин – профессиональным экскурсо
водом и признанным знатоком купчин
ской истории. Теперь велоэкскурсии для 
жителей проводит 72й муниципалитет, 
длятся они больше пяти часов, а каждая 
остановка в пути – повод для подробно
го и серьезного рассказа. Одна из таких 
экскурсий прошла 14 августа.

Достопримечательностей в Купчино 
много, и они очень разные. Есть забавный 
памятник сигарете и поле подсолнухов. 
Исчезнувшая радиостанция, уничтожае
мый Цимбалинский путепровод и созда
ющийся мемориал блокадного рубежа 
«Ижора». Есть памятники, связанные 
с историей нашего района, и есть те, что 
не имеют к ней никакого отношения.

Денис Шаляпин называет свою экс
курсию «Купчино. Фрагменты истории», 
и ее маршрут похож на послушную ма
шину времени. Поругав нелепых «Краба» 
и «Креветку», мы перелетаем в 17 век, 
где царь Михаил Романов сдал нашу 
землю шведам. А потом мы оказыва
емся в Российской империи, где мимо 
деревни Купчино по Царскосельской до
роге мчится первый поезд. 70 лет спустя 
меценат Кирсанов выпек кирпичи для 
купчинской церкви, но церковь снесли 
в вой ну, и у ее фундамента похоронили 
защитников Ленинграда. А когда рас
селили деревню Купчино, рядом с ее 
кладбищем вырыли пруд.

«Велосипедная экскурсия позволяет 
нам охватить много разных памятников. 
Появляется больше времени на знаком
ство с точками маршрута, люди меньше 
устают. Тем не менее надо признать, что 
даже на велосипеде посетить абсолютно 
все памятники Купчина за пятьшесть 
часов невозможно – поэтому моя экс
курсия называется «Купчино. Фрагменты 
истории», – объяснил Денис Шаляпин.

Все свободное время Денис Шаля
пин посвящает работе в архивах, по

иску карт, фотографий и документов, 
общению со старожилами, подготовке 
и публикации краеведческих статей. 
Его сайт «Купчино. Исторический рай
он» можно считать первоисточником, 
ведь именно оттуда черпают информа
цию все, кто хочет рассказывать о куп
чинской земле другим людям. Каждую 
тему краевед может раскрыть очень 
подробно, ведь все время появляются 
новые знания. Вот и на этот раз новин
кой стали документы совхоза «Ударник», 
который находился около нынешней 
Белградской улицы.

Шестичасовую экскурсию выдержали 
лишь самые упорные, и завершилась 
она в Яблоневом саду, под сенью ста
рых яблонь. Их плоды терпки на вкус, 
но попрежнему манят спелостью, осо
бенно когда ты понастоящему голоден. 
Что же заставило купчинцев посвятить 
весь выходной день истории?

Максим: «Просто интересно знать, 
что здесь раньше было. Как развива
лась история района, этого места. Пред
ставить для себя, как это было».

Татьяна: «Очень приятно знать исто
рию именно того места, где ты живешь, 
своего родного края. Это дает силу. 
Меня привлекло сочетание велосипеда 
и экскурсии».

Константин: «Внутренне это на
полняет, дает смысл. Идешь по улице 
и знаешь – справа это было, слева это. 
Яблоневый сад как образовался, от
куда взялся дот. И место становится 
значимым».

Спорт

Расписание физкультурных занятий 
на открытом воздухе до 15 сентября:

понедельник в 19:00 – фитнесйога 
(парк Интернационалистов, холм на
против спортплощадки);

вторник в 19:00 – пилатес (парк Интер
националистов, холм напротив спорт
площадки);

среда в 19:00 – фитнесйога (парк 
Интернационалистов, холм напротив 
спортплощадки); 

пятница в 19:00 – зумба (в парке Интер
националистов на асфальтовой площад
ке, рядом с домом 104 на Южном шоссе);

суббота в 11:00 – петанк (сквер на ули
це Турку, напротив дома 19/1).

В расписании возможны изменения 
в связи с погодными условиями.

Культурные субботы

4 сентября с 13:00 до 16:00 – «Уроки 
рисования» масляными красками.
Количество мест ограничено. Следи
те за анонсами в официальной группе 
ВКонтакте vk.com/spbmo72 или звоните 
по телефону: +7 (963) 2451448.

11 сентября в 19:00 – караоке в ам
фитеатре парка Интернационалистов.
В случае плохой погоды мы проинфор
мируем вас о переносе мероприятия на 
другой день.

Экскурсии
4, 11 и 18 сентября в 12:00 экскур
сии на корабликах по рекам и каналам 
Санкт Петербурга;

5 сентября – автобусная экскурсия 
в Кронштадт с посещением Морского 
собора;

12 сентября – автобусная экскурсия 
в музей Водоканала.

О дате и времени автобусных экскурсий 
можно узнать из анонсов в официаль
ной группе ВКонтакте vk.com/spbmo72 
или по телефону: +7 (963) 2451448 по 
будням с 9:00 до 18:00, в пятницу до 
17:00. Количество мест ограничено.

Время стирает следы ветхих постро
ек и возводит жилые комплексы. На 
наших глазах меняют облик кварталы, 
а типовые сооружения прошлого ста
новятся уникальными. Очень непросто 
разобраться в этой круговерти, понять, 
чем можно пожертвовать, а что мы 
обязаны сохранить. Экскурсии Дениса 
Шаляпина помогают расставить прио
ритеты, осознать ценность того, что нас 
окружает, и значимость нас самих. Ведь, 
как и прежние жители Купчино, мы тоже 
когдато станем частью его истории.

Ольга Ясененко

Краевед Денис Шаляпин рассказывает о достопримечательностях Купчина

Велоэкскурсии длятся около пяти часов, а каждая остановка в пути – повод для подробного рассказа

Муниципальное образование 
№ 72 выражает благодарность 
своему партнеру – бесстанционно
му прокату SmartBike, который на 
время экскурсии бесплатно предо
ставил велосипеды для жителей.

Приглашаем жителей получить 
бесплатно книгу Дениса Шаля
пина «С чего начинается Куп
чино» в часы работы муниципа
литета на Пражской улице, 35: 
пнчт 9:00–18:00, пт 9:00–17:00 
(перерыв 13:00–14:00). Выдаем 
по одной книге на семью, чтобы 
как можно больше людей смогли 
познакомится с историей Купчина.
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Маленький экопраздник с большим будущим
ЭКОЛОГИЯ 

Муниципалитет любит устраивать необычные экологические праздники. Один из них прошел 18 июля у дома 48/ 1 по Софийской улице.

Организовать экопраздник помог
ли активисты Северо Западной 
Экологической Ассоциации. 

Социальный предприниматель Алек
сей Чистопашин привез интересную 
коллекцию товаров, изготовленных из 
вторсырья, и многоразовых изделий, ко
торыми можно заменять одноразовые. 
Особенно запомнились цветной скейт, 
сплавленный из маленьких пластико
вых крышечек, и стальные трубочки для 
сока с тонким моющим ершиком.

На дармарке «Дарибери» лежали 
книги – от учебников до приключений. 
Издания Толкиена улетали мгновенно, 
а детскую литературу дарили гуляю
щим ребятам. Практичные купчинки 
почти полностью разобрали мужскую, 
женскую и детскую одежду, передан

Занятия в формате видеоконфе
ренции проходили два раза в не
делю – по вторникам и пятницам 

и длились от одного до полутора часов. 

ную специально для праздника благо
творительным магазином «Спасибо». 
Приносили одежду и сами жители. 
«У меня вещей море, я полгорода могу 
одеть!» – объяснила Тамара Ларионовна 
из соседнего дома. И многие женщины 
подтвердили, что спокойно носят от
данную одежду.

А школьник Назар принес игрушеч
ные машинки. «Нужные я оставил, а эти 
могу отдать». Взамен мальчик взял ком
натный цветок: «Я очень люблю цветы. 
Это уже второй цветок, который я здесь 
обменял!»

В игровых квестах нужно было от
ветить на непростые вопросы.  – «Для 
их изготовления используют термобу
магу, которая темнеет при нагреве. 
Но их нельзя перерабатывать вместе 

с бумагой?» – «Это же чеки!» – «Какой 
самый распространенный пластиковый 
мусор на Земле по объему?» – «Конечно 
же бутылки!»

Какой экопраздник без раздельного 
сбора? Жители несли бутылки, пакеты 
и даже зубные щетки, а Денис Щени
ков, местный житель с небезразличной 
к экологии позицией, помогал распре
делять их по мешкам и давал советы по 
сортировке и утилизации. Ирина прие
хала сюда из Адмиралтейского района, 
где такие сборы – большая редкость: «Я 
решила уменьшить свой экослед и со
ртировать отходы. Не все знакомые это 
нормально восприняли, но я сказала 
им, что попробую».

Самая лучшая агитация – вовле
кать людей положительным примером 

и позитивными эмоциями, квестами, 
состязаниями, да хоть печеньками, 
считают организаторы. Этим жарким 
августовским днем у всех было пре
красное настроение, а холодный сок 
был очень кстати.

«Если пандемия позволит, экопразд
ники будут проводиться каждый месяц: 
наладим оповещение людей, спросим, 
что они хотят видеть на наших эко
праздниках, и будем стараться прово
дить их на разных площадках нашего 
муниципалитета, чтобы охватить как 
можно больше жителей. И конечно, 
будем запускать новые игры!» – по
обещала депутат муниципалитета № 72 
Юлия Кондратьева.

Текст и фото: Ольга Ясененко

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ 

Научим английскому языку –
на наших бесплатных курсах
Запомнить основные времена глаголов и научиться общаться на несложные темы – жители наше-
го округа несколько месяцев осваивали английский язык. Такую возможность им подарил муни-
ципалитет № 72 – организовал бесплатные онлайн- курсы с преподавателем.

Все это время слушатели изучали грам
матику, знакомились с новыми словами, 
общались и не только.

Курс вела депутат муниципального 
совета № 72 Ирина Хейкинен. Она в со
вершенстве владеет английским языком 
и более восьми лет помогает не только 
детям, но и взрослым подтянуть свои 
знания перед экзаменами, трудоустрой
ством или поездкой заграницу. «У каж
дого, кто изучает иностранный язык, 
своя мотивация: карьера, образование, 
возможность общаться с людьми в пу
тешествиях, смотреть фильмы и читать 
книги на языке оригинала. Без знания 
английского многие из этих возможно
стей остаются закрытыми», – рассказы
вает депутат.

Помимо традиционных уроков, регу
лярно проходили занятия, где жители 
округа разбирали известные англоязыч
ные песни, соревновались в знании языка, 

участвовали в интеллектуальных играх.
Ирина Хейкинен отмечает, что груп

па слушателей была не очень большая, 
зато каждый из тех, кто подключался 
к занятиям, был настроен серьезно: 
«Приятно, что на занятия приходят 
действительно увлеченные, мотиви
рованные люди».

Присоединиться к занятиям мог лю
бой житель муниципалитета старше 
14 лет. Для этого нужны были доступ 
в Интернет и установленная програм
ма для видеоконференций Zoom, воз
можность распечатывать материалы 
к уроку и владение английским языком 
на уровне А1 (Elementary). 

Если вы хотите проверить свой уро
вень владения английским языком – это 
легко сделать с помощью бесплатных 
онлайнтестов в интернете. 

Ульяна Чуканова

Экологический праздник на улице Софийской, у дома 48/1

С Днем знаний!
Первое сентября – дорогой и близ
кий каждому из нас праздник. 
В этот день каждый с радостью 
вспоминает своих учителей, первые 
школьные уроки, победы и пора
жения. Особенно мы радуемся за 
первоклашек, которые только всту
пают в совершенно новую, яркую 
и насыщенную жизнь. Но не менее 
важным наступающий учебный год 
будет и для старшеклассников. Вы
бирайте свой путь смело, мечтайте 
о великом и идите к своим целям!

Благодарим педагогов за вер
ность своему призванию. Мы ви
дим блестящие успехи школьников 
нашего округа, и, безусловно, эти 
достижения – ваша заслуга.

От всей души желаем учени
кам ярких школьных дней, новых 
знаний и открытий! Учителям – му
дрости и терпения в достижении 
намеченных целей. Пусть оправ
даются все надежды и сбудутся 
самые смелые мечты!

Сотрудники Местной админи-
страции и депутаты Муници-
пального совета муниципаль-

ного образования № 72

Ирина Хейкинен, автор курса,
депутат муниципалитета № 72
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Семь кругов нашего мусора

Стекло отдельно

ЭКОЛОГИЯ 

Музей «PRO мусор» появился на парковке «МЕГА Дыбенко» совсем недавно, и жители муниципалитета № 72 посетили его одними 
из первых.

Чистые стеклянные банки и бутылки теперь можно выбрасывать в специальные контейнеры. Благодаря усилиям депутата Юлии Кон-
дратьевой контейнеры для раздельного сбора отходов наконец-то появились на Софийской улице, Южном шоссе и проспекте Славы.

Мусор – темная грань нашей жиз
ни. Мы отводим взгляд от помо
ек и свалок, а чистые бутылки 

привычно кидаем в общую кучу. Но сей
час в городе появилось место, где можно 
пройти по всем этапам судьбы нашего 
мусора и выйти на свет, изменившись.

«Начнем мы с трубы мусоросжигаю
щего завода. Можете не бояться – она 
уже подостыла к вечеру» – так начал 
рассказ руководитель проекта Герман 
Хильченко. И вот перед нами винтовая 
лестница – зловещая, узкая, страшная! 
Словно клубы дыма, мы поднимаемся по 
ней вверх, проделывая путь того, что ког
дато выбросили на своем пути. И попа
даем… в первобытную пещеру! «Древний 
человек использовал вещи по максимуму, 
а под конец – закапывал в землю. А сей
час мы закапываем мусор вверх, и высота 
полигонов доходит до 150 метров!»

На карте наша страна, как язвами, 
покрыта сетью свалок. 4200 фонари
ков – это предприятия по транспор
тировке, переработке и захоронению 
отходов. До слуха доносятся мышиный 
писк, крики чаек – в залах, посвященных 
перегрузу мусора и свалкам, не хватает 
лишь запаха и живых грызунов.

«Санитарная зона открытой площад
ки для перегруза мусора всего 50–100 
метров. А у закрытого сортировочно
го комплекса с оборудованной линией 
она должна быть 5001000 метров. Вот 
и получается, что обустроить городские 
площадки невозможно», – объясняет 
Герман. Как тут не вспомнить зловонные 
свалки на Малой Балканской?

Последний круг ада – мусорный кон
вейер. Работящие и непьющие люди, 
в основном таджики, всю десятичасо
вую смену стоят у быстрой ленты, вы

бирая каждый свою фракцию. Грязный, 
монотонный труд вместо аккуратного 
раздельного сбора! Неудивительно, что 
таких линий ничтожно мало.

В зале, посвященном вторичной 
переработке, собраны изделия из тка
ни, пластика, бумаги, дерева, резины! 
У каждого своя история обретения вто
рой жизни, а некоторые получают право 
на третью, и даже на пятую. Выглядят 
они неброско, а создают их мелкие 
предприятия, ведь советской отходо
перерабатывающей отрасли с тысячами 
заводов у нас больше нет. А если и по
явятся – многие ли купят такой товар?

Зато спросом пользуются дизайнер
ские поделки – мы попадаем в самый 
привлекательный зал музея. Здесь 
вазы, конструкторы, картины, сувениры. 
Рядом разлагаемая посуда, многоразо
вые мелочи, призванные сократить объ

Контейнеры для стекла:
пр. Славы, 64;
Южное ш., 72;
ул. Софийская, 20/1;
ул. Софийская, 20/3–20/4;
ул. Софийская, 46/1;
ул. Софийская, 35/6.

Найти ближайший контейнер для 
сдачи вторсырья в муниципалитете 
№ 72 можно на карте:
recyclemap.ru/spb.

Жители вместе с депутатами муниципалитета и руководителем проекта Германом Хильченко  в музее «PRO мусор» на парковке торгово- развлекательного центра «МЕГА Дыбенко»

Установке контейнеров для раз
дельного сбора отходов пред
шествовала большая работа 

с управляющими компаниями. Несмо
тря на то, что желающих сортировать 
отходы в нашем округе становится все 
больше, коммунальщики идут навстре
чу неохотно. Говорят, что горожане 
пока не готовы к таким новшествам, 
у людей нет заинтересованности. Но 
за такими фразами часто скрывают
ся совсем иные мотивы: компания не 
хочет брать на себя дополнительную 
ответственность и договариваться 
с операторами вывоза отходов о вза
имном сотрудничестве. «Большинство 
управляющих компаний даже не изу
чали этот вопрос, но сразу начинают 
отказываться от идеи установки кон
тейнеров под раздельный сбор отхо
дов. А в муниципалитет постоянно об
ращаются жители, которые хотели бы 

ем мусора. Во многих странах культура 
обращения с отходами развита уже дав
но. А у нас главный посыл идет снизу, 
от простых людей. Только за прошлый 
год пункт раздельного сбора в «МЕГА 
Дыбенко» собрал 320 тонн пластика, 
стеклянных бутылок, жестяных банок. 
Но куда больше мусора отправляется 
в общий бак и на свалку.

«Божественная комедия» Данте со
стоит из двух частей. Та, что про ад, 
читается запоем, а райскую мало кто 
осилил – она требует особого мышле
ния, работы над собой. Наша ситуация 
с отходами похожа. Сможем ли мы из
менить законы и привычки, чтобы спа
сти страну от свалок и ядовитого дыма? 
У музея «PRO мусор» нет ответа, но он 
помогает нам задуматься.

Текст и фото: Ольга Ясененко

принести пользу экологии», – объясняет 
депутат муниципалитета № 72 Юлия 
Кондратьева.

Именно благодаря усилиям Юлии 
Кондратьевой диалог с коммунальны
ми службами все же удалось постро
ить. Она регулярно организовывала 
личные встречи с представителями 
управляющих компаний, на некоторые 
приглашала экспертов из компаний 
заготовителей и переработчиков от
ходов. Присутствующие могли задать 
друг другу вопросы и обсудить пути 
дальнейшего сотрудничества. Имен
но благодаря такому общению удалось 
прийти к общему знаменателю.

Например, по инициативе управ
ляющей компании «Гелема» завод 
«Артэко» установил на шести адре
сах по два контейнера для раздель
ного сбора стекла. Они заполняются 
очень быстро, что приятно удивило 

всех участников процесса. Сейчас эти 
контейнеры работают в тестовом режи
ме. «На отлаживание процесса нужно 
несколько месяцев, – говорит Юлия 
Кондратьева. – За это время жители 
узнают о наличии контейнеров и как 
ими пользоваться, а подрядчик сможет 
оценить, как быстро они наполняются 
и как часто нужно вывозить отходы 
с этих адресов, также мы ожидаем 
установку контейнеров под пластик 
по этим же адресам».

С управляющими компаниями, пред
седателями домов, жителями округа 
продолжается работа в этом направ
лении, проводятся круглые столы, лек
ции, экопраздники, на которые пригла
шаются эксперты. Да,  это процесс не 
быстрый, но мы осознаем важность 
внедрения раздельного сбора.

Валерий Пожаров
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Каждая фотография – открытие
НАШИ ЖИТЕЛИ 

Эти фотографии обладают удивительной силой – великие мгновения прошлого будто врываются в повседневность, сдвигая ее суету 
на дальний план. Мы идем рядом с теми, кто проживал вой ну, смотрим их глазами на любимые города и вдруг обретаем те чувства, 
что дали им сил одолеть любые испытания – и выстоять! Их создатель – житель нашего района фотограф Сергей Ларенков.

Я много ходил по морям, а когда осел 
дома, лоцманом в родном порту, 
мне стало не хватать путешествий. 

И я стал путешествовать во времени. 
Я накупил у букинистов  старинных откры
ток с Санкт Петербургом и наложил их на 
виды города. И случайно у меня получился 
такой эффект – когда я в фотошопе стер 
границу, меня самого поразило!

А потом в 2009 году мне захотелось 
вспомнить о родных, которые пережили 
блокаду, рассказать детям, через что они 
прошли. Я сделал несколько фотографий на 

Невском проспекте. Самая первая из этих 
работ – когда мама с дочкой тянут завер
нутое тело у Гостиного Двора. На совре
менной фотографии тоже шла мама с ре
бенком, только с цветным ранцем, веселые. 
И этот контраст меня очень сильно ударил, 
до слез. И я понял, что надо продолжить. 
Эти фотографии как бомба разорвались. 
Разлетелись, о них напечатали в новостях, 
я получил много отзывов. Я никогда не 
ожидал такой известности, не стремился 
к ней и никогда об этом не думал.

В проекте о блокаде хочется выде
лить Эрмитаж. Меня поразили эти сте
ны – пустые глазницы рам, специально 
оставленные для того, чтобы, когда мы 
вернем эти картины, было видно, куда 
их повесить. Я читал воспоминания, что 
для краснофлотцев проводились экскур
сии по пустому музею, им рассказывали, 
где какие были картины. А в Казанском 
соборе, в подвале, были ясли для ребяти
шек. Начинаешь все это изучать – и такой 
пазл складывается! Картина военного 
Ленинграда становится очень наглядной.

Я год занимался ленинградскими 
фотографиями – искал, находил. А не
которые я просто не смог переснять: 
фрагменты тел ленинградцев убитых – 

это тяжело, очень сильно ранит. Это все 
у меня отложилось в голове, и через 
год у меня было такое состояние, буд
то я там находился. И я понял, что мне 
надо в Берлин. Я поехал, и снял там 45й 
год. И этот проект меня оживил».

Сергей Ларенков посетил Прагу, Вену, 
разные города Германии. А потом он 
решил показать, как воевала вся наша 
страна – от севера до юга. В отпусках 
и на выходных фотограф ездил в города 
герои: Брестскую крепость, Минск, Киев, 
Мурманск, Сталинград, Севастополь. Не 
остановила его и пандемия – недавно по
явилась серия работ о Невском пятачке. 

Перед поездками Сергей Ларенков 
изучает архивы, копирует редкие воен
ные снимки, ищет поясняющие докумен
ты. «Каждая фотография – как откры
тие. Много случаев узнаешь каждый 
раз – интересно, но тяжело, потому что 
все через себя пропускаешь».

Найти нужное место не всегда легко, 
а точка съемки может оказаться в центре 
насыщенной магистрали, ведь в вой ну эти 
улицы были пустыми! Но главное – сде
лать снимок так, чтобы он совместился 
с военным. «Я беру распечатанную ста
рую фотографию, хожу и делаю несколь

4 сентября с 12:00 до 15:00 пригла
шаем жителей на торжест венно 
траурное мероприятие, посвящен
ное годовщине начала блокады 
Ленинграда, в сквере рядом с до
том № 20 (Пражская улица, 35).

90 лет
Горбачева Элеонора Михайловна
Гуреева Ираида Наумовна

85 лет
Артеева Зинаида Александровна
Бенько Лилия Ильинична
Богданова Тамара Васильевна
Комарова Тамара Тихоновна
Лазарева Кира Александровна

Максимушкина Людмила Дмитриевна
Нестерова Валентина Николаевна
Перель Ариадна Станиславовна
Родина Галина Ивановна
Сингатулин Марс Ибрагимович
Смирнова Тамара Тимофеевна
Суханова Альбина Николаевна
Тарасенко Раиса Михайловна
Худовец Тамара Ивановна
Яхина Вера Федоровна

80 лет
Бобров Александр Сергеевич 
Ершов Александр Александрович
Мокичев Анатолий Викторович
Петрова Валентина Алексеевна
Родин Юрий Николаевич
Черноусова Ольга Семеновна 

75 лет
Бузук Валентина Ивановна

Горячева Надежда Николаевна
Зеленкова Ирина Васильевна
Коробков Дмитрий Глебович
Курсанова Ирина Николаевна
Паничева Тамара Куприяновна
Рябкова Галина Анхимовна
Федорова Нина Николаевна

70 лет
Гребе Людмила Георгиевна
Никулина Тамара Никифоровна

С ЮБИЛЕЕМ 

Поздравляем юбиляров!
Коллектив муниципального образования № 72 поздравляет юбиляров нашего муниципалитета, родившихся в августе.

ко кадров. Очень важно, чтобы высота 
совпала. Чуть нижевыше сделаешь, 
и люди слишком маленькие или большие 
получаются, ближние и дальние планы не 
совпадают. Часто бывает – я заинтересо
ванно снимаю, сравниваю с фотографией, 
и люди попадают в кадр, пытаясь понять, 
что я снимаю, глядя в ту сторону. И они 
становятся соучастниками, как будто ви
дят это, хотя сами и не догадываются».

В работах Сергея Ларенкова нет па
фоса, столь модного в наши дни. Это 
проект «Связь времен» создавался 
и создается, чтобы показать, что такое 
вой на, к которой стремится сейчас весь 
мир, и чтобы этого не допустить.

Ольга Ясененко 
Фото Сергея Ларенкова

Ленинград 1942–2009. Невский проспект. Блокада

Сергей Ларенков. Фото: Ольга Ясененко

Ленинград 1941–2009. Дети у Казанского собора Ленинград 1941–2015, Эрмитаж. Шатровый зал (Зал 249)
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«Ударник» – геройский совхоз
#КВАРТАЛ72 

Сегодня жителям Купчино о нем напоминают только четыре кирпичных многоквартирных дома и Яблоневый сад на Белградской 
улице. Но в середине прошлого века совхоз «Ударник» занимал значительную часть северного Купчина – свыше 550 гектар земли. 
Его основными видами деятельности были выращивание овощей и фруктов.

Еще с петровских времен эта тер
ритория была пожалована ямщи
кам Московско Ямской слободы. 

В XIX веке земли принадлежали также 
купчинским и волковским крестьянам. 
В начале XX века местность расчертили 
сетью улиц, которым придали названия 
уездных городов Российской империи. 
Речь идет о нынешнем старом, или се
верном Купчине.

Часть новых улиц впоследствии ока
залась на территории села Романово. 
Однако три из них были на значительном 
отдалении – Очаковская, Пензенская 
и Алмазная. Именно здесь уже в 1920х 
годах будет организовано советское 
хозяйство – совхоз – государственная 
форма сельскохозяйственного предпри
ятия, при которой все работники были 
нанимаемыми и получали зарплату.

В 1922 году предприятие име
нова лось «Совхоз № 3 Сельско 
хозяйственного отдела Губземотдела 
1го городского района». Адрес адми
нистрации указывался по Алмазной 
улице, дом 6. К 1930м годам это уже 
совхоз «Ударник» Треста пригородного 
сельского хозяйства Ленсовета. К этому 
времени хозяйство имело свыше 550 
га земли, 2,5 тысячи квадратных ме
тров теплиц, до 80 голов лошадей, были 
тракторы и автомашины. Основными 
видами деятельности были выращива
ние овощей и фруктов. В предвоенные 
и послевоенные годы в совхозе зани
мались также животноводством. Пред
седателем совхоза был Н. В. Богданов.

Во время Великой Отечественной вой
ны совхоз работу не прекратил. С началом 
блокады стало понятно, что совхозы, рас
полагавшиеся на территории Ленинграда, 
могут внести в снабжение горожан ощу
тимую лепту. Но сельское производство 
в прифронтовой полосе – это совсем не 
то, что в мирное время. Проблем, свя
занных с посевной кампанией 1942 года, 
в совхозе было предостаточно.

Катастрофически не хватало семян 
овощных культур. В совхозе всего три 
действующих трактора, причем все раз
ных марок. Машины постоянно требуют 
ремонта и замены ряда узлов и меха
низмов, что не могло быть реализовано 
по причине полного отсутствия запас
ных частей. Лошади были истощены, 
и работать не в состоянии.

В сложнейшей обстановке совхоз 
в 1942 году поставленный перед ним 

план по заготовке овощей для города 
не выполнил. И, надо признать, что он 
был в этом не одинок. Практически все 
сельскохозяйственные предприятия на 
территории города оказались в схожем 
положении. Что не помешало ВЦСПС 
и Совнаркому Ленинграда отметить 
хорошую работу совхоза в 1942 году. 
А в 1943 году «Ударник» занял I место 
среди городских совхозов по урожаю, 
за что и получил переходящее Красное 
знамя Ленгорсовета.

К концу 1944 года задачи сельско
хозяйственным коллективам начали 
приобретать несколько иные формы. 
Выравнивание воронок, ликвидация 
окопов и демонтаж колючей проволо
ки никак нельзя назвать обыденными 
сельскими работами. «Ударник» гото
вился к мирной жизни. Все военные годы 

которые впоследствии пересаживали 
в открытый грунт. Меньшая территория 
отводилась теплицам.

В 1959–1961 годах на основной тер
ритории совхоза были построены четыре 
кирпичных многоквартирных дома. Из 
домов открывался великолепный вид на 
совхозные сады. С запада, сразу же за 
Алмазной улицей начинался вишневый 
сад, с юга, на другой стороне Пензенской 
улицы виднелись стройные ряды сада 
яблоневого. Неподалеку от этих четырех 
строений в 1960х годах располагалось 
правление совхоза. Севернее (на ме
сте нынешней школы № 202) находился 
совхозный детский сад. Если в после
военные годы совхозные дети учились 
в школе у Парка Победы, то школьники 
начала середины 1960х годов посещали 
школу № 363 в районе Волкова поля, 
а затем самые различные ближайшие 
открывающиеся в районе школы.

В 1966 году по Пензенской и Ал
мазной улицам с выездом на только 
что проложенную Будапештскую ули
цу прошел один из первых купчинских 
автобусных маршрутов – № 59. Он под
возил жителей нового района к недав
но (в 1961 году) открытым станциям 
метро «Электросила» и «Московские 
ворота». Однако ходил маршрутный 
автобус по совхозным улицам недолго. 
Улицы упразднены в январе 1974 года, 
но сохранились доныне в виде внутри
дворовых проездов.

Последней вехой в жизни совхоза 
можно было бы обозначить дату 21 де
кабря 1968 года – день принятия реше
ния Леноблисполкома № 709 о ликви
дации совхоза и слиянии его с совхозом 
«Ленсоветовский».

С исчезновением совхоза назва
ние не пропало полностью. Оно вошло 
в местный фольклор. В течение многих 
лет, в особенности – в молодежной сре
де, использовалось название «совхоз» 
применительно к этой местности.

Кроме сохранившихся четырех до
мов бывшего совхоза, об «Ударнике» 
напоминает плодовый совхозный сад – 
Яблоневый сад на Белградской улице. 
Плодоносящих деревьев в нем к насто
ящему времени сохранилось совсем 
немного. По сути, он уже давно стал 
не садом, а парком. Парком, известным 
и любимым многими купчинцами.

Денис Шаляпин

труженики совхоза работали совместно 
с Волковским хозяйством и подсобным 
хозяйством овощного комбината № 4.

В 1946 году был принят и утвержден 
список работников совхоза на получение 
медали «За доблестный труд в Вели
кой Отечественной вой не 1941–1945 гг.». 
В списке упоминается 282 человека.

После вой ны количество совхозных 
рабочих заметно возросло за счет се
мей, вернувшихся в Ленинград из эва
куации. Совхозные поля и огороды рас
полагались на территории Московского 
района Ленинграда.

К середине 1950х годов совхоз стал 
исключительно плодоводческим (ово
щеводческим). Значительную террито
рию занимали парники. В них выращи
вались различные культуры. В основном, 
это были огурцы и саженцы капусты, 
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Территория Рылеева и совхоза «Ударник». Фрагмент карты 1939 года

Работницы совхоза на фоне парников. Фото 1953 года из архива Клавдии Сергеевой


